

Neophyten-Tauschaktion Appenzell Ausserrhoden

Winter 2025 / 2026

Einheimische Sträucher juhee, invasive Neophyten adee– Für mehr Biodiversität im Garten

Tauschen Sie Exoten gegen heimische Sträucher und Bäume aus. Profitieren Sie als Privatgartenbesitzer bzw. -besitzerin in Appenzell Ausserrhoden von dieser Tauschaktion.

Immer mehr gebietsfremde, invasive Neophyten durchwachsen unsere Landschaften und unseren Wald und beeinflussen die Artenvielfalt. Invasive Neophyten können sich stark und schnell ausbreiten und die einheimischen Pflanzen verdrängen. Unsere einheimische Fauna kann jedoch kaum von diesen Pflanzen profitieren. Die Neophyten stammen ursprünglich oftmals aus privaten Gärten, weshalb wir dazu aufrufen, die invasiven Gewächse durch einheimische zu ersetzen.

Einheimische Sträucher tragen im Frühling eine farbige Blütenpracht und im Herbst in Form von Beeren und Nüssen vielfältig nutzbare «Früchte». Davon profitieren neben Gärtnerinnen und Gärtnern auch unzählige Kleinsäuger, Vögel, Insekten sowie Kleinstlebewesen. Nutzen Sie dieses Angebot und lassen Sie auf Ihrem Boden einen biodiversen Lebens- sowie Erlebnisraum gedeihen.

Was können Sie machen?

1. Gehen Sie in ihrem Garten auf Entdeckungstour. Entdecken Sie exotische Problempflanzen, können Sie diese vergünstigt durch einheimische, ökologisch wertvolle Sträucher oder Bäume ersetzen. Welche dies sein können, sehen Sie auf unserer Auflistung.
2. Fotografieren Sie der Neophyt am aktuellen Standort in Ihrem Garten.
3. Graben Sie die Pflanze samt Wurzel aus.
4. Der ausgegrabene Neophyt ist erneut zu fotografieren.
5. Entsorgen Sie den Neophyt (nur Samenstände und Wurzel?) im Hauskehricht – **keinesfalls** im Gartenkompost oder im Grüngutkontainer!
6. Auf der unserer Homepage finden Sie das Angebot der einheimischen Sträucher und Bäume.
7. Melden Sie sich für das Mitmachen im Projekt über das [Anmeldeformular](#) an und wählen Sie den Ersatzstrauch aus.

Zentrum für Artenvielfalt

Appenzellerland

8. Ab Anfangs November 2025 können die einheimischen Sträucher und Bäume an einem Tauschtag in Stein abgeholt werden.
Für jeden exotischen Strauch, welche Sie in ihrem Garten ausreissen, erhalten Sie an einem unserer beiden Tauschtage eine einheimische Ersatzpflanze. Pro Postanschrift können maximal 3 Sträucher vergünstigt bezogen werden.
9. Als Abschluss fotografieren Sie den verpflanzen einheimischen Strauch und senden das Foto auf info@artenvielfalt-ar.ch

Zudem

Profitieren Sie am Tauschtag (November 2025 und Februar 2026) von einem kostenlosen Gespräch mit einem Gartenbauer, einem Förster und weiteren Fachpersonen– und nutzen Sie die Möglichkeit um Fragen zu rund um Neophyten, einheimische Sträucher, von der Auswahl über die Pflanzung bis zur Pflege zu stellen.

Machen Sie mit bei der Tauschaktion und bestellen Sie die einheimischen Sträucher ab Mai 2025 bis Ende Januar 2026 mit dem [Anmeldeformular](#).